

Invendable abondance

Tandis que des anges amènent les «cartons du cœur», des croque-morts de la prospérité viennent saisir le mobilier. Quand ces surmenés se croisent dans l'escalier, ils rêvent ensemble à leurs prochaines vacances.

Par Jean-Bernard Vuilleme

Il faut une catastrophe, un enchaînement de circonstances dramatiques pour que nous en arrivions à trier nos biens jusqu'à ne conserver que l'indispensable. Qu'est-ce que l'indispensable dans un ménage? Nous avons si bien pris l'habitude de l'abondance que nous consommons sans faire trop de nuances entre l'utile et l'agréable, le nécessaire et le superflu. Pourtant, en cette fin de siècle, notre société dite de consommation et de gaspillage génère des territoires de plus en plus grands de misère sociale et matérielle, d'ailleurs à peine visibles, ici, au fin fond des vitrines de l'opulence.

Les notions du nécessaire et de l'indispensable sont subjectives, fluctuantes selon les époques, les collectivités et les individus, le luxe d'hier étant souvent devenu d'usage courant et l'indispensable des uns pouvant fort bien constituer le luxe des autres. Il est étonnant que la seule définition normative, inscrite dans la loi fédérale sur la poursuite pour dettes et la faillite, n'a pas évolué d'un iota en plus d'un siècle. Adoptée en 1889 et entrée en vigueur en 1892, cette loi est à certains égards un outil archaïque entre les mains des huissiers de saisie de 1995. Côté mobilier, les biens légalement insaisissables se résument aux lits, à une table et une chaise par personne. Tel est notre bref chapitre matériel des droits de l'homme, bien que le toit puisse être saisi. Quelques casseroles, verres, tasses, assiettes et ustensiles de cuisine entrent encore dans le lot de l'insaisissable. A part ça, les huissiers ne peuvent mettre la main sur les livres et instruments nécessaires à la profession (pour les indépendants) ni sur les objets de culte. Pas question non plus de toucher aux «effets et à la solde du militaire», ni aux rentes AI et AVS, aux allocations de chômage et à la part de salaire estimée indispensable au débiteur et à sa famille.

Je m'étais laissé dire que la télévision échappait aujourd'hui à la saisie, information providentielle pour nourrir un beau discours ethno-sociologique sur l'aliénation de l'homme contemporain à sa soupe quotidienne d'images. Mais avec cette loi antérieure à la naissance

du cinéma, la télé ne saurait être soustraite au désastre, par indéfinition, ce qui ne l'empêche pas, dans les faits, de demeurer souvent fidèle au coin du salon parmi d'autres objets ou meubles légalement saisissables. C'est que le croque-mort de la prospérité ne vient pas pour punir le mauvais débiteur mais pour payer le créancier lésé et qu'il serait bien bête de saisir des objets engendrant des frais de transport supérieurs aux recettes qu'ils produiraient lors d'une vente aux enchères.

‘Plus nous sommes riches collectivement, plus nous nous appauvrissons individuellement de cette richesse qui n'autorise pas le désendettement ,

N'est-il pas saisissant, si j'ose dire, de constater que ces choses qui nous ont coûté si cher, voiture, télévision, ordinateur, et même les meubles que nous avions montés comme des gosses jouant au mécano, ne valent plus un clou cinq ans après leur achat? Ne sommes-nous pas de pauvres riches avec cette invendable abondance? Fruit de la profusion des biens, l'invendable est insaisissable. Plus nous sommes riches collectivement, plus nous nous appauvrissons individuellement de cette richesse qui n'autorise pas le désendettement.

Les croque-morts de la prospérité ne chôment pas pour autant et leurs démenageuses ne font pas toujours le plein pour repartir à vide. Dans le seul district de Neuchâtel, ils ont franchi l'an passé 14.000 seuils de débiteurs insolubles. Toujours malvenus, bien qu'ils n'omettent jamais de s'annoncer, ces fonctionnaires manient leur vieil outil rouillé avec dextérité dans notre déprimante actualité sociale. Mais quand ils se présentent derrière la porte, ne faudrait-il pas être un saint pour les bénir sur sa dernière bible insaisissable et leur offrir à grignoter quelque biscuit puisé au fond du dernier «carton du cœur»?

J.-B. V.

UN
T
d

La r
au r
chos
posé

Par A
Profes
de l'U

Se
e
é
faut p
ment s
emplo
1990),
Winte
romar
appliq
il se
d'Anni
intéres
particip
il cher
franco
l'outil à
plissan
déplac
village
du Rho
ment l
hiver
arbres
ces tra
dans u
cie trac
rationa
empirie
vait, a
main c
ment é
qu'il e
bout de
remett
manus
pages,
ron 45
traduc
L'intro
deux
accepte
et pub
avait é
compl
Helve
Jakob
jet n'a
52 ans
te série
Plus
contin
d'Anni
de not
glossai
queme
nées
ouvrag
blissan
et les t
La r
son ét
plus él